

Compte-rendu de la sortie ornithologique du 10 juin 2023



Après l'après-midi consacrée aux cigognes début avril, cette matinée avait pour objectif les oiseaux du bocage et des lisières forestières. L'itinéraire choisi était une boucle de 3 ou 4 km sur les chemins communaux de la commune de Neuvy-le-Barrois, chemins peu fréquentés très favorables à une balade naturaliste et propices à de nombreuses observations.

La seule interrogation concernait le nombre de participants au vu des prévisions météo du moment. Eh bien ce fut une surprise, près d'une vingtaine de personnes, bottées et encapuchonnées, attendaient l'animateur sous la pluie et néanmoins dans la bonne humeur !

Après le café traditionnel, le groupe emprunta le chemin des écoles jusqu'à la lisière de la forêt, profitant des abris offerts par les frondaisons généreuses des grands arbres pour s'abriter le temps des averses plus fournies.

L'observation et l'écoute des oiseaux nécessitent discrétion et concentration. Quelques espèces communes furent d'abord observées lors de ces arrêts : le moineau domestique, le rouge-queue noir, le pinson des arbres, les deux tourterelles, turque et des bois, le merle noir, la pie bavarde. Puis quelques autres moins connues des néophytes : l'hypolaïs polyglotte, petite fauvette jaune-verdâtre et son chant complexe, un mâle de pie-grièche écorcheur qui a joué à cache-cache avec les observateurs.

Dans le bois, très dense par endroits, ce sont les chants du rouge-gorge, de la fauvette à tête noire, de la grive musicienne, du rossignol, du loriot jaune et du pouillot véloce qui furent localisés. La connaissance des chants et autres cris des oiseaux est indispensable aux ornithologues pour connaître la présence des espèces de passereaux dans ces milieux fermés.

A la faveur d'une ouverture sur les prairies quelques rapaces furent observés : une buse variable, nommée ainsi en raison d'une grande diversité des couleurs de son plumage, un faucon crécerelle et, probablement le clou de la matinée, un superbe milan royal. Observé habituellement lors des migrations de printemps et d'automne sa présence en juin laisse espérer une éventuelle reproduction dans notre région. A suivre ...

Le passage en forêt fut l'occasion de découvrir un magnifique cormier, un arbre devenu rare dont le bois très dur était autrefois utilisé pour confectionner des manches d'outils. Le retour se fit en empruntant le sentier pédagogique de l'Aljotte aménagé par l'association des Amis du Val d'Allier. La sortie s'est terminée comme elle avait commencé sous la pluie battante et par un verre de cidre accompagné de petits gâteaux.

Bravo aux participants qui ne se sont pas laissés intimidés par les conditions météo et bienvenue aux nouveaux ou futurs adhérents.

Liste complète des espèces observées et/ou entendues

Pigeon ramier, Tourterelle turque, Tourterelle des bois
Pie bavarde, Corneille noire
Buse variable, Faucon crécerelle, Milan royal
Héron cendré
Canard colvert (en vol)
Moineau domestique, Pie-grièche écorcheur, Rouge-queue noir, Rouge-gorge familier
Merle noir, Grive draine, Grive musicienne, Rossignol philomèle
Fauvette à tête noire, Hypolaïs polyglotte, Pouillot véloce
Pinson des arbres, Bruant proyer, Loriot jaune